

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—La Conmemoracion de los difuntos, y santa Eustoquia virgen y mártir.

EL SOL..... { Sale..... á las 6 y 50 minutos.
Pónese.. á las 5 y 40 minutos.

NOTICIAS OFICIALES.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS

Reales decretos.

Habiendo llegado á hacerse muy notable el abuso en que incurren diferentes personas que llevan fajas en sus uniformes sin tener derecho para ello, y otras que usan en los sombreros adornos de pluma blanca sin estar autorizadas al efecto; y deseando evitar la continuacion de este desorden, y fijar de un modo estable lo que en este punto deba observarse para que en lo sucesivo no haya motivo á equivocaciones perjudiciales, he venido en decretar lo siguiente:

Art. 1.º Solo usarán faja como insignia, los militares á quienes está concedido por sus ordenanzas, y los gefes políticos de provincia cuando ejerzan las funciones de su empleo.

Art. 2.º Usarán pluma blanca en los sombreros únicamente los ministros de la corona en ejercicio ó que lo hayan sido, los capitanes generales de ejército, los grandes de España, cuando vistan uniforme de gefes de palacio ó de gentiles-hombres míos, y los que hayan pertenecido al antiguo consejo de estado.

Dado en Palacio á 18 de octubre de 1848.—Está rubricado de la real mano.—Refrendado.—El presidente del consejo de ministros.—El duque de Valencia.

Habiéndome hecho presente D. Manuel de Pando, marques de Miraflores, que su quebrantada salud no le permite continuar desempeñando el empleo de gobernador de palacio, que tuve á bien conferirle por mi real decreto de 28 de octubre del año próximo pasado, vengo en admitirle la dimision de dicho cargo, quedando sumamente satisfecha del celo, lealtad é inteligencia con que lo ha desempeñado, y reservándome utilizar sus servicios en ocasion oportuna.

Dado en palacio á 18 de octubre de 1848.—Está rubricado de la real mano.—Refrendado.—El presidente del consejo de ministros. El duque de Valencia.

Noticias extranjeras.

AMERICA.

El gobierno de Méjico va adquiriendo cierta consistencia, y Herrera ha dado las órdenes oportunas para que los mejicanos residentes en los puntos cedidos á los Estados de la Union fuesen trasportados, si esa era su voluntad, á cualquier parte de la República á espensas del Tesoro.

En Tampico se ha verificado una reunion de los habitantes mas principales con objeto de formar un cuerpo de ejército capaz de oponerse á toda tentativa de nueva invasion por parte de los americanos.

Segun noticias de Sierra Leona, recibidas en Nueva York, parece que cuatro buques negros brasileños, fueron capturados por los cruceros ingleses, y despues de condenados, quemados.

Las noticias de la Guadalupe y de la Martinica recibidas por el Medway, alcanzan hasta el 40 de setiembre. En esta época las islas se encontraban en el estado mas triste, pues la agita-

cion causada por las elecciones no habia aun desaparecido, y los negros se resistian á emprender otra vez el trabajo.

La emigracion de los propietarios mas ricos del pais continuaba, y habia ademas una grande escasez de víveres.

BUENOS-AIRES 22 de julio.

El puerto abierto á las operaciones comerciales, les está lleno de buques de todas las naciones, sobre todo de Prusia, Dinamarca y Estados Unidos. En Montivideo hubo el 17 una tentativa de revolucion, pero los conspiradores fueron presos y serán juzgados por un consejo de guerra. He aquí algunos pormenores:

A las dos de la mañana se habian apoderado ya los jurados del palacio de policia, cuando se presentó la fuerza armada y desconcertó el plan.

El general don Enrique Martínez, los comandantes don P. Rebollo, don José Mora, y otros varios oficiales que aparecian comprendidos en este motin, han sido arrestados, y se les forma su correspondiente causa. El coronel don Bernardo Dupuy se ha fugado. El teniente Ramirez se resistió contra la fuerza armada encargada de prenderle, y fué muerto en el acto.

Algunos refriegos de tiradores tienen lugar entre las avanzadas de Montivideo y las tropas de Oribe que acupan el Cerrito. El 19 de julio se internó una fuerte guerrilla hasta el centro de las lineas, y el teniente del regimiento basco Ollaberri, fué muerto á consecuencia de una bala que le atravesó el corazon.

Esta isla, y no la villa de Apipè, situada sobre el Parana, ha sido ocupada por los soldados del Paraguay, despojando de ella á los habitantes de Corrientes que se habian establecido allí. La República argentina se ha hecho dueña de la isla, y se esperan las órdenes del general Rosas para recuperarla.

PORTUGAL.

LISBOA 14 de octubre.

Cuando se esperaba que los diarios ministeriales darían ayer una contestacion categórica á cuanto afirmó O Estandarte respecto á la crisis ministerial, ha llenado de asombro que enmudezcan de un modo tan vergonzoso; confirmando con su significativo silencio cuando dejó asentado el precitado diario certista. Es innegable que existe la crisis y que quedará resuelta pronto, aunque de un modo nada satisfactorio para el partido liberal.

No deja de influir en este asunto la permanencia en Lisboa del conde Thomar, el cual no sale aun para Cádiz en el próximo paquete, ni se sabe si lo verificará en el siguiente.

A Revoluzao de septembro y O Patriota insertan un comunicado suscrito por el coronel español don José Portal, quejándose con fundamento de la mala hospitalidad que él y sus compañeros siguen recibiendo de este gobierno. De el referido comunicado se desprende que dichos emigrados, desterrados inmotivadamente hoy en la isla de Santa María, (Azores), viven en la mas espantosa miseria, completamente desnudos, sin camas, facultativos ni botica, en una palabra, enveltos entre la estupidez de unos habitantes groseros, y espuestos á la inclemencia de aquel clima insalubre. El referido coronel español protesta solemnemente contra

la violencia de que es victima, y ruega á los ministros representantes de las córtes estrangeras (ménos al de España), se dignen tomar en cuenta la crítica situacion en que se halla, merced á las arbitrarias disposiciones del mariscal Saldaña.

Tan inhumana conducta de este gobierno contra los que indefensos se acogieron bajo su amparo y proteccion, es no solo contraria á los sentimientos innatos en el pueblo portugués, sino hasta opuesto en un todo al derecho internacional que solo permite pueda interársele á quince leguas de la frontera.

Por mas que en defensa del gobierno quieran decir los diarios asalariados, el punible comportamiento de sus patronos para con los referidos emigrados españoles merece, y ha merecido siempre la mas cruda censura de todos los hombres humanos.

Escasas de novedad é interes son las noticias recibidas hoy por el correo de Oporto y Coimbra. (Espectador.)

FRANCIA.

PARIS 22 de octubre.

No hemos recibido ninguna noticia decisiva de Viena. Las tropas imperiales se acercan en masa á la capital y la cercan mas y mas. El ban de Croacia hace movimientos continuos para ocultar sus intenciones.

La táctica de los gefes de las tropas imperiales parece ser dejar á los vieneses abandonados á si mismos y no dar un golpe decisivo hasta que tengan una seguridad de triunfar: hace unos dias que el entusiasmo de las masas ha resfriado mucho. Tambien la asamblea parece va perdiendo su prestigio con el pueblo.

El estado de cosas era el 16 el siguiente: el principe de Windischgraetz, procedente de Bohemia se acercaba á Viena con 48,000 hombres: el general Auersperg tenia á sus órdenes 45,000 hombres: el principe de Reuss se acercaba tambien á Viena desde la Moravia con 40,000 hombres.

En cuanto al ejército del ban asciende á 36,000 hombres bien organizados, habiendo enviado aun en Hungría 24,000 de tropas irregulares; dícese que estas han dispersado las milicias húngaras y saqueado Oldedburgo.

La tranquilidad no ha sido alterada en Berlin, y hasta los mismos demócratas han calmado el pueblo fijando escritos en las esquinas de las calles y con sus discursos: parece que todos comprenden que en vista de los sucesos de Viena, conviene no causar escisiones entre las varias clases de la poblacion. El total de muertos por las ocurriencias del 16 era de 44.

La Gaceta de Viena del 15 publica las noticias siguientes de los principados del Danubio: Parece que el ejército de ocupacion ruso en la Valaquia va á ser aumentado hasta 40,000 hombres: dicen que un partidario velaquino ha reunido 40000 hombres y que está dispuesto ha resistir; Orner bajá le ha intimado depusiese las armas.

Hoy leian algunos diputados en la asamblea nacional la Gaceta de Berlin del 17 por la tarde, la cual contiene las últimas noticias recibidas de Viena. En aquella fecha no habian llegado los húngaros pero se les espera de un momento á otro. La ciudad de Viena tenia provisiones por ocho dias; las tropas imperiales tomaban las disposiciones

oportunas para hacerla rendir por falta de comestibles; los estudiantes y la guardia nacional estaban acordes.

—La noticia que había circulado de haber sido destrozada la retaguardia del ban por los húngaros no viene confirmada por los periódicos extranjeros recibidos por el correo de hoy, como tampoco la defección de las tropas húngaras que formaban parte del ejército del mariscal Radetzky.

—La Gaceta federal de Lurich publica una noticia que merece confirmación, á saber que Carlos Alberto se había decidido á salir para Milan. Las cartas de Arona, dice el referido periódico, anuncian que Carlos Alberto está en camino de Milan con un ejército de 100,000 hombres; 30,000 deben dirigirse á Plasencia; el ejército está mandado por un polaco que fué jefe de estado mayor de Skreiszyncky, en la insurrección polaca de 1831.

Segun lo manifestado por SS. MM. se espera entrar en Milan el 19. Dicese ha salido un correo para Francia para pedir nuevamente un general de aquella nacion: parece que la escision entre las tropas que hay en Milan aumenta diariamente: Radetzky ha tenido que enviar al ban 6000 hombres, y no quedan en Milan mas que 10,000.

—Hé aqui el extracto de las noticias de Sicilia del 10 del corriente: «No obstante el armisticio impuesto al rey de Nápoles por las dos potencias mediadoras, toda la Sicilia se dispone para principiar el combate: en las ciudades de Messina, Barcellona y Milazzo los habitantes protestan contra la ocupacion napolitana, y á pesar de las promesas que se les hacen se niegan á aceptar ningun empleo: en Barcellona no ha sido posible encontrar quien quisiera aceptar el destino de alcalde: en estas tres ciudades los mas notables han firmado una protesta, la cual ha sido presentada á los comandantes de las fuerzas napolitanas. Catania, Agrigento, Siracusa, Trápani y las ciudades mas importantes del litoral y del interior envian felicitaciones al parlamento de Palermo para manifestar sus simpatias y su adhesion á la causa de la independencia siciliana. Por todas partes se organizan guerrillas para medirse con los satélites de Fernando, que en cada ciudad encontrarán una ciudadela formidable como en Messina. En Palermo el nombre del rey de Nápoles es muy detestado, en términos que el pueblo hace grabar sobre las monedas con el busto de Fernando la palabra *Bomba*, aludiendo al bombardeo de Messina.

—Escriben de Turin el 17 de octubre al nacional de Saboya lo siguiente: «Una persona ordinariamente bien informada me comunica esta mañana que en Como ha estallado una insurrección: el pueblo ha obligado sin mucho esfuerzo á la guarnicion austriaca á abandonar aquella ciudad, pero parece que una division de 10,000 hombres había sido enviada por Radetzky á dicha ciudad.

—Las noticias de Florencia, dice el Nacional de Saboya, anuncian que el partido republicano trabaja sin descanso para fomentar en aquella ciudad nuevas insurrecciones. En los campos inmediatos se han encontrado escondidos 800 fusiles enviados de Liorna.»

—El gobierno, segun parece, trata de apoyar la proposicion que fija al 25 de noviembre la eleccion del presidente de la república.

—Los partidarios napoleonistas han inundado las campiñas de folletos y escritos á favor de la candidatura de Luis Napoleon.

(Barcelonés.)

ESPAÑA.

MADRID 19 de octubre.

La gravedad é inmensa importancia de los acontecimientos europeos nos obliga acaso con demasiada frecuencia, á prescindir de nuestra situacion sobre la cual por otra parte es inútil estenderse en razonadas consideraciones, puesto que ningun resultado provechoso producen.

En efecto, cuando el pueblo contempla el ningun efecto de los fundados clamores de la prensa; cuando ve que es antigua costumbre de nuestros mandarines, despreciar las mas saludables indicaciones y desoír mas los desinteresados consejos, supuesto que si una parte de aquella condena lo perjudicioso ó combate lo superfluo, otra se muestra

tenazmente interesada en sancionar lo uno y en defender á todo trance lo otro, es indispensable que su fé en la virtud de tan preciosa institucion se amortigue de dia en dia, y que la considere mas que como un medio eficaz de obtener mejoras y de oponer un dique al capricho de los poderosos, como un arma gastada cuyos golpes eluden estos á su placer.

No puede tampoco conservarse mas ileso su fé en la representacion nacional, pues aun cuando una larga dilatada esperiencia no le hubiese demostrado la verdad en esta materia, el ilustre Montesquien enseña que para los gobernantes arbitrarios prestan las fórmulas constitucionales medios seguros de ganar las elecciones y de comprar mayorías, no puede impunemente un ministerio constitucional disponer á su arbitrio de los empleos y caudales públicos.

La falta de cumplimiento en las disposiciones que se adoptan, en otra de las circunstancias que no menos eficazmente que las anteriores contribuyen al desaliento general, al descrédito de los hombres y al escepticismo respecto de las cosas.

Pero circunscribámonos ya á algunos hechos acerca de lo que acabamos de decir, para que no pueda acusársenos de que vagamos por el infecundo campo de las declamaciones.

Mañana cumplirá un año que el señor Orlando espidió algunos órdenes para introducir en el presupuesto una gran economia, con la colocacion de cesantes; y de los efectos de esta saludable disposicion solo participaron unos pocos que tuvieron favor en esas dependencias donde se otorgan todas las gracias, puesto que es preciso denominar asi los que debieran ser actos de justicia, al ver que solo los amigos participan de ellas.

Próximo está el aniversario de otra loable disposicion dictada por el mismo ministro: hablamos de la órden en que se mandaba formar un escalafon en el ramo de Hacienda y en presencia de sus hojas de servicio, de todos los cesantes de ella para que pudiesen optar, segun su respectiva antigüedad, á las vacantes y destinos que ocurriesen, y tampoco se ha cumplimentado dicha providencia, ni tal vez se hayan deslegado todavia los paquetes de las hojas que se remittieron á la secretaria de Hacienda para sin duda caer en el olvido profundo que ha cabido en suerte á tantas otras disposiciones de análogo origen.

Finalmente, en enero del presente año ofreció el señor Beltran de Lis pagar al clero sus tercios, y á las clases pasivas nueve mensualidades, cuyos pagos garantizó un acreditado establecimiento mercantil, por medio de un solemne contrato, en que hasta se detallaron las fechas en que con la mayor religiosidad se comprometió á satisfacer aquellos. Pues bien: el dia 13 del corriente la situacion del clero era la que espondremos en nuestro número de mañana y las clases pasivas solo han percibido en los nueve meses de este año cinco pagas de las nueve ofrecidas, y todo esto á pesar del gravosísimo empréstito de cien millones.

Nada hay que oponer á tales hechos; y ni á desvanecer la amarga impresion que causan en el espíritu público, ni á autorizar ciertas promesas, por elevados que sean los destinos de los que las prodigan, bastan ya las apasionadas defensas ni los capciosos subterfugios de los que están interesados en sostener que nada debemos anhelar, puesto que las necesidades públicas están religiosamente satisfechas y la justicia de tal manera respetada entre nosotros, que solo la mala fe puede hallar motivos de censura en la situacion que nos rodea.

Ademas de la fábrica de moneda falsa que sorprendió últimamente la policia en la calle del Gobernador, parece que la misma noche se encontraron tambien una porcion de máquinas y efectos pertenecientes á la misma facultad y tal vez á los mismos sódicos, en un cuarto bajo de la calle de San Bartolomé, con unos establecimientos tan bien pertrechados, nada de extraño tiene que de cada dia abunde mas en Madrid la moneda falsa.

Idem 20.

Como si los acontecimientos ocurridos en el trascurso de este año: tan fecundo en hechos extraordinarios y en peripecias sorprendentes, no bastasen á entretener la imaginacion mas ávida de emociones, la nueva y colosal revolucion de la cór-

te de Austria ha venido á sorprendernos súbitamente, haciendo renacer encontrados temores y esperanzas, y á destruir ó neutralizar por lo menos los resultados que al parecer prometian las victorias de Radetzky en la Lombardia y la marcha triunfal del ban de Croacia por el territorio húngaro.

El emperador Fernando I, cuyas repetidas desgracias nos inspiran mas respeto que sus talentos políticos, ha abandonado de nuevo la capital de su imperio, resuelto al parecer á no regresar ella con tanta prontitud como la vez anterior. Ni sabemos si esto le seria muy hacadero en la violenta situacion en que se encuentra desecha una parte de sus tropas, muerto en el tumulto revolucionario su ministro de la guerra, y finalmente armada toda la poblacion vienesa, á consecuencia de la capitulacion del arsenal.

Grave menoscabo sufre en su prestigio un monarca que en los trances extremos á que le conduce una politica que no es nuestro ánimo calificar, no conoce mas recursos que las fugas, las ausencias y las proclamas tardías. ¿Volverá á Inspruck ese emperador semi-destrozado, á rodearse de otra camarilla, supeditada á los Jellachchly y Radetzky, sus nombres tutelares? Pero si tal hiciera, ¿quién asegura su corona casi rota en las calles de Viena? ¿Transigirá con las exigencias de la revolucion victoriosa, para ganar tiempo y entregarse á los trabajos de una nueva reaccion? Si Fernando I adopta este sistema tan desastrosamente ensayado ya por sus consejos, ¿quien le garantiza mejores resultados que los hasta aqui obtenidos?

Todo es duda, pues, todo peligro para ese desventurado soberano. Oponerse de frente á la revolucion, seria arriesgar tal vez su corona, comprometiendo al mismo tiempo el porvenir de su dinastia, en la situacion casi desesperada á que han llegado los negocios de su patria. Transigir con la universidad, con la guardia nacional y con el pueblo vencedores, revelaria una debilidad oprobiosa ó una mala fé que jamás, por mucho que procura cohonestarla, lograria fascinar á sus enemigos. De todas maneras, no alcanzamos que partido puede adoptar en borrasca tan desecha sin faltar al decoro que debe á su alta gerarquia y á sí mismo el emperador, entre la abdicacion de su corona ó la renuncia de su prestigio, sin el cual el cetro mas brillante no puede ser otra cosa que un mezcuiño y despreciable juguete.

Hé aqui los resultados de esa politica alevosa que transige con las revoluciones, no por desinterés, sino por temor, al paso que en silencio prepara y santifica todos los medios de eludir los contraidos compromisos; de esa politica que apela á funestas resistencias despues de haber aceptado las primeras condiciones revolucionarias; de esa politica elástica y acomodaticia que cedió ayer, para resistir hoy y quedar vencida mañana, que ninguna idea satisface, que á ningun hecho se anticipa, que vive del momento, sin accion en la mayor parte de los casos, y siempre sin iniciativa.

¿Qué fatalidad pesa sobre el imperio austriaco! ¿Cómo con tanta facilidad ha venido á tierra en el corto espacio de medio año, el mas sólido alcázar del absolutismo en la Europa central? ¿Por qué así no se neutralizan los triunfos de las armas imperiales en la alta Italia y en la Hungría? ¿Por qué esa nacion, á pesar de sus victorias, espira destrozada á impulso de sus propios esfuerzos?

Preguntas son estas que irresistiblemente nos conducen á la idea de que ese imperio es víctima de la ley terrible de la espacion, puesto que los grandes crímenes políticos que cobijaron sus águilas, alejan de su seno la tranquilidad y la gloria. No somos supersticiosos, pero creemos firmemente que los verdugos de Italia, los usurpadores de Croacia, los cómplices de los asesinatos de la Galitzia, no pueden gozar dias serenos, ni disfrutar en reposo los frutos de su maquiavelismo y descadenada ambicion. (Observador.)

Idem 22.

Nuestros anuncios sobre el reemplazo del señor marques de Miraflores se han realizado completamente. El dignísimo conde de Vistahermosa, conde secuente, leal y caballeroso, ha reemplazado al teniente de Palacio, si bien con el nombre de intendente de la real casa. Ya ayer anunciámoslo bien claramente esta eleccion que encontramos muy

acertada, pues son algunas las reformas que reclama el patrimonio, y ninguno mas á propósito que el conde para aconsejarlas y realizarlas.

Parece que S. M. el rey está resuelto á adoptar varias mejoras y á decretar diferentes reformas en Palacio y en el patrimonio.

Se nos dice que trata de establecer entre aquellas una escuela rural en alguna de las inmediatas posesiones de la casa Real.

Esta mejora sería muy útil á la agricultura y á los adelantos de la labor.

El Comercio de Cádiz del 18, dice tener entendido que el 3 de noviembre sale S. A. de Sevilla, según unos para Granada, según otros para esta corte renunciando á su viaje á Cádiz.

Dice también que el gobierno mejicano parece haber resuelto poblar la república con colonias europeas, á las que concedería muchas ventajas y privilegios.

Dice asimismo el Comercio:

«Antes de ayer llegó á esta ciudad en el vapor de Sevilla, el segundo batallón del regimiento de Leon. El primero de la Albuera no pudo embarcarse ayer para aquella ciudad por causa del mal tiempo. Hoy lo verificará si el mismo motivo no lo impidiese.»

En el Parte oficial de la Vigia de anoche leemos lo siguiente:

«De resultas de la fuerte borrasca de anoche se fué á pique á la una de la misma el bergantín dinamarcas *Fylla*, su capitán J. H. Lobiasen, que se hallaba en lastre y fondeado frente de la Primera Aguada. Su tripulación se salvó, y el buque permanece en la misma forma.»

Una hombrada del curita.—Leemos en un periódico de Sevilla:

«Se dice que el Excmo. Sr. D. Manuel Lopez de Santaella, comisario general de la Santa Cruzada, etc., etc., etc., ha premiado el mérito artístico de un célebre guitarrista de esta ciudad con una pensión de 7,000 rs. anuales sobre el fondo de las bulas. Si el hecho es cierto, los fieles deberán estar satisfechos del nuevo destino que S. E. empieza á dar á los fondos que la Silla Apostólica tiene concedidos para fines puramente religiosos.» (Reforma.)

Nuevo profeta El Popular de anteanoche decía con un aplomo digno de mejor suerte:

Para gobernador de palacio será nombrado un alto personaje que reúne cualidades muy apreciables, y no muy comunes en los tiempos que alcanzamos.

Después de esta profecía que le debió dejar muy satisfecho, se fué á la cama, y al despertar sijes que alguna vez despierta, le sorprendió en ella un decreto de S. M., por el que se servía suprimir el destino que el periódico del crepúsculo había dado ya á un personaje de su devoción.

Este incidente sencillísimo, le ha producido tal aturdimiento al diario de las crecederas, que decía anoche sin saber lo que se decía.

«En efecto!... S. M. ha hecho muy bien!... no podía haber hecho otra cosa mejor! ¿Quién ha de administrar y guardar mejor una casa que el esposo?... ¿En quien podía depositarse mejor la confianza?... ¿no es jefe de la familia?... pues señor, es una cosa muy acertada; no debía existir el destino de gobernador de palacio. De consiguiente la creación de aquel destino fué un paso muy oportuno y que ha motivado otro que lo es mas. Aquel destino debió existir pero no debió existir porque ya no existe, y existió porque debía existir, y porque lo mejor es lo mas bueno.»

—¿Entiendes, Fabio, lo que hoy diciendo!

—¡y vaya si lo entiendo!

—Mientes Fabio,

que soy yo quien lo digo y no lo entiendo...

(Espectador.)

Idem 23.

«Como dijimos en uno de nuestros números anteriores, ayer 21 tuvo principio la vista de la famosa causa seguida contra don Angel de la Riva por conatos de regicidio; la concurrencia era nu-

merosa, y el acusado estaba presente en aquel solemne acto, que debe decidir de su existencia. Después de leído el apuntamiento del relator, principió el conocido letrado señor don Manuel Perez Hernandez la defensa del procesado, que no pudo concluir por lo avanzado de la hora, habiéndose quedado en el uso de la palabra para mañana lúnes, en que continuará la vista. El señor Fiscal hablará después, por haber subido la causa en apelacion. Su estado no nos permite hacer ninguna clase de reflexiones, esperando con impaciencia ver el fallo que la sala primera va á dictar en un proceso que tan justamente ha llamado la atención pública. El reo parecia bastante sereno y animado.»

Según correspondencias fidedignas de Lisboa, el 22 deberá salir de aquella capital para esta corte el conde de Thomar embajador de S. M. F. Viéndose ya sus elementos para derrocar al mariscal Saldaña, y queriendo á toda costa subir al poder, viene á Madrid confiado en vencer desde aquí las grandes dificultades que se le presentan para lograr sus ambiciosas miras. (Espectador.)

Según hemos oído, S. M. el rey va á trasladarse del cuarto que ahora ocupa á otro que está inmediato al de S. M. la reina. También parece se hallan ya dispuestas las habitaciones para la familia del serenísimo señor infante don Francisco, la cual debe verificar su mudanza dentro de pocos días.

El palacio de San Juan, que con este motivo queda vacante, se cree destinado para la Serma, señora infanta y su esposo el duque de Montpensier, cuya llegada á Madrid se anuncia como muy próxima. (Esperanza.)

Anoche ha ocurrido en palacio una escena rara y extraordinaria. A eso de las nueve un hombre se introdujo por una de las escaleras que conducen á las habitaciones de S. M., y comenzó á llamar á la puerta. Al ruido que hizo acudió la guardia y fué arrestado; pero pronto se conoció por las expresiones desconcertadas que profería que el desgraciado estaba demente, y cual sería la sorpresa y el dolor de algunos de los circunstantes cuando se reconoció en él al apreciable diputado á Cortes de Zaragoza D. Mariano Montañés! Fué conducido al gobierno político, donde la policía le hizo reconocer por facultativos, y empezó la averiguacion de como se ha dejado venir de Zaragoza á Madrid á una persona en semejante estado, mucho mas viniendo, según parece con un criado el cual es bien extraño que no haya advertido por el camino el estado de su amo. El señor Montañés, según dijo, llegó ayer en la diligencia de Zaragoza, y apenas se apeó tomó un coche en la puerta del Sol y se dirigió á Palacio.

Nos alegraremos sinceramente de que el mal que aqueja al señor Montañés sea pasajero, y recobre la razon, porque nos duele mucho ver en tan lamentable estado á un magistrado honradísimo, á un hombre de ideas tan tolerantes como firmes y probadas en el infortunio, á un amigo de dulce carácter y amable trato. El señor Montañés ha sido siempre progresista: nuestro elogio no puede ser por lo tanto mas imparcial, ni mas desinteresado. (Heraldo.)

GERONA 14 de octubre.

Ayer la facción al mando de los cabecillas Marsal y Muchacho entró al amanecer en la villa de Bañolas, destruyendo parte de la fortificación y quemando la puerta principal. La tropa era poca y no se movió de la casa fuerte, pues la facción pasaba de 400 hombres. Permanecieron mas de 4 horas en dicha villa reclamando la contribucion, y como no la tenían aprontada, se llevaron en rehenes al señor Piferrer alcalde, y dos regidores mas, que poco después regresaron. (El Observador.)

GERONA 24 de octubre.

Ayer la partida de trabucaires de Marsal se presentó en Torrells, habiendo colocado una avanzada de unos cuantos caballos en el pueblo de Quert que dista media hora de esta; permaneciendo allí toda la mañana. Al medio día salió de esta plaza la tropa con direccion á Torrells, ignorándose has-

ta ahora su resultado. Según dicen, Marsal desde Torrells se marchó á Cassá de la Selva.

Hoy se dice que la misma partida se halla en la carretera de Barcelona: lo que puedo asegurarles, es, que hoy nos falta el correo de Madrid y Barcelona, que probablemente ha detenido Marsal.

No sabemos con que fundamento ha circulado hoy por esta capital que el cabecilla Cabrera con su partida habia pasado á Aragon. Si se confirma la noticia, no iba del todo infundado, nuestro correspondiente de Lérida que en la comunicacion del 23 que insertamos en la Gaceta de ayer ya temia que así sucedería, si bien lo creia imposible. De todos modos parece ser cosa segura que no se halla en Cataluña el cabecilla del Maestrazgo, sea acosado por nuestras columnas, ó por otras causas que se ignoran.

LERIDA 24 de octubre.

A las once y media de hoy ha llegado á esta capital el correo que desde esa se dirige á la corte y el cual debió llegar á las doce de la noche pasada. Esta detencion ha sido ocasionada por haberle robado dos veces; la primera en el término de Bellpuig por cinco hombres armados que solo se llevaron un paquete; y la segunda en el distrito de Castellon de Seana por igual número de ladrones, llevándose al conductor, correo y caballerías inclusa la correspondencia, y tomando la izquierda del camino á campo travieso estuvieron andando unas tres horas por un terreno enteramente desconocido al conductor y zagal. A las dos de la mañana llegaron á una casa corral enteramente deshabitada, y á poco tiempo se presentó un titulado comandante que principió á abrir la correspondencia llevándose los pliegos que de esa capital se dirigen al gobierno y autoridades y algunas cartas particulares.

Allí permanecieron hasta las siete de la mañana en que dieron libertad á los presos para continuar su viaje habiendo llegado á este punto á la hora que dejo indicado.

Como el señor Orive comandante general de esta provincia ha reunido bastantes fuerzas para batir á Cabrera, han podido los bandidos perpetrar este crimen con entera libertad, pero no tardarán tal vez mucho en pagar esta y las demas fechorías hechas en el camino real.

El cabecilla Cabrera parece se ha dirigido al Aragon pues ayer estaba en Tragó pueblo limitrofe á aquella provincia, pero disistirá de su empeño cuando sepa la muerte de Forcadell y la retirada de su cuñado Arnau.

Según nos han referido, el 24 sobre las nueve de la noche, llegó á la villa de Calella la columna de Hostalrich, que hacia dos ó tres dias seguia la pista á la facción capitaneada por Marsal: dicha columna entró en Calella sin que la facción tuviese el mas mínimo conocimiento de su llegada; así es que Marsal y varios de los suyos estaban cenando muy descuidados; y cuando se vieron rodeados por la tropa trataron de abrirse paso á todo trance, pero la tropa, que tenia conocimiento de su triste posicion, esperó el momento oportuno para hacerles una descarga, resultando muerto el caballo de un titulado capitán, quedando este debajo del caballo que para salvarse hizo el muerto, y los demas entre ellos algunos heridos, hecharon á correr en distintas direcciones, hacia donde les siguió la tropa: varios soldados al pasar por el lado del caballo creyeron que el titulado capitán era muerto, pero un soldado observó que se movia, y entonces acudieron varios, lo sacaron de debajo el caballo y se lo llevaron preso.

REUS 26 de octubre.

Parece que Cabrera ha detenido su marcha hacia este campo y no será extraño, según las noticias de Lérida que se han recibido, que se haya dirigido hacia Tremp. Escriben de las Borjas que ha habido una accion cuyas circunstancias ignoramos y parece fué con el brigadier Quesada ó el brigadier Contreras, en las inmediaciones de Albi pues el fuego se oia en aquella direccion y era muy nutrido. De órden del comandante general han sido abandonados los pueblos de Montroig y Alco-

ver. Parece se han retirado tambien algunos otros destacamentos que de nada servian.

El correo de Madrid que salió de esta ciudad el dia 26, fué detenido mas allá de Igualada, por una partida de trabucaires, los que robaron la correspondencia y mandaron retroceder al conductor.

A la hora de entrar nuestro número en prensa, no habia llegado el correo de Madrid.

(Barcelones.)

Palma 1.º de noviembre.



LA NOCHE

DE LAS



Vibra doliente la fatal campana una vez y otra vez en son mortuorio, y á mi vista se chocan los sepulcros y asoman las cadáveres sus rostros.

Crece la lluvia, el viento sin cadenas vá repitiendo sus gemidos hondos, y otra vez la campana retumbando tremenda los reclama de sus hoyos

¿Quién no ha sentido helársele en las venas la ardiente sangre, meditando solo en noche de tan lúgubres recuerdos al bramir de los vientos impetuosos?

¿Quién no ha oido contar en la velada á alguna vieja del hogar en torno, que vuela suspirando á media noche el alma que salió del purgatorio?

El niño que la escucha hácia la puerta vuelve una vez los azorados ojos, y grita de terror; ver le parece algun ser de otro mundo tenebroso.

¿Quién no habrá que llorar hijo ó hermano; amigo fiel, ó padre cariñoso, prendas sumidas en la hueca tumba de tristes preces al acento ronco?

¡Ay! ¡Cuanto de su magia y su prestigio pierda la vida con su manto de oro, cada vez que se arroja el pensamiento á descender por los abismos lóbregos!

¿Qué harán los que cantaron en el mundo, los que vieron al Sol como nonosotros? ¿Serán felices? sufrirán dolores? ¿Irán tras el placer como unos locos?

Vosotros los señores de la tierra, cuya voz ronca estremeció mil tronos; Vosotros, reyes justos ó tiranos: por quien el orbe sufre mil trastornos;

¿Dais leyes todavía?... ¿Y esas leyes las escribis con sangre y entre escombros? ¿O marchais con el pueblo confundidos y al par hundis vuestra cabeza en lodo?

¿Qué es de vosotros, siervos y magnates, llorais los unos y cantais los otros?... ¿Hay hierros y amargura para el pobre? Tiene felicidad el poderoso?

(4)

Yo solo veo en mi ilusion, errando por mi inmenso arenal unos tras otros fantasmas colosales, negras sombras que en el caos se pierden poco á poco.

Veó la eternidad ante mis plantas como un abismo sin confin, sin fondo, cuyas tremendas pavorosas bocas han de tragar á los mortales todos.

Veó correr la fuente de la vida al de la muerte congelado golfo, y en vez de flores, música y encanto, yerbos cipreses y murmullos sordos.

Id á buscar allí la tierna virgen con su guirnalda de claveles rojos, solo un espectro encontrareis inmundo que al quererle tocar se torna polvo.

Vagos gemidos, ayes y dolores, que muy léjos repite el eco broco, se escuchan en el mundo del misterio donde nunca brillara un rayo solo,

Mas ¿qué morlal derrocará los muros altísimos del negro purgatorio? ¿Quién sabrá lo que pasa al que descende del sepulcro á los reinos espantosos?

¡Pobre de mí, que en arpa destemplada os lo quise cantar osado y loco!... ¿Qué dije? Nada; os he contado un sueño, un sueño nada mas pero horroroso.

Solo sé que la fuente de la vida, va de la muerte al congelado golfo; y que he sentido helárseme en las venas la ardiente sangre meditando solo, en noche de tan lúgubres recuerdos al zumbir de los vientos impetuosos.

V. R. A.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* hace notoria la desgracia acontecida al patron José Pastor, boque y cargamento y el atentado cometido con la tripulacion: asi se expresa nuestro colega.

«Sabemos que el laud de esta matricula nombrado S. Cayetano, su patron José Pastor, ha naufragado en la costa de Valencia, y que si bien se ha salvado afortunadamente toda su tripulacion, no ha sucedido lo mismo ni con el cargamento, ni con el buque, que se ha ido á pique con cuanto contenia, entre lo cual se contaban una porcion de cascos de aceite, otros varios articulos, y unos mil duros en efectivo, que venian dirigidos desde Málaga á un comerciante de esta plaza. La embarcacion pertenecia á D. Rafael Pomar: el cargamento á distintas personas.

«Al llegar á tierra los naufragos, experimentaron una nueva desgracia, la da verse acometidos por una gavilla de malhechores que les arrebataron las prendas mas indispensables para cubrir sus cuerpos, cuando mas necesidad tenian aquellos infelices de que se les proporcionaran auxilios.

«Al denunciar á la pública execracion tan punible atentado, no podemos ménos de escitar el celo de las autoridades de las provincias litorales y advertirles cuanta es la responsabilidad que sobre ellas pesa por la comision de estos actos vandálicos, de que no es el primer ejemplo el caso que nos ocupa, y cuanta la necesidad de castigar con mano fuerte tamaños desmanes.

«Compadezcamos á nuestros desventurados compatriotas, socorrámosles si es necesario, y congratulémonos por otra parte de vivir en un pais en que desde el mas rico propietario hasta el mas necesitado jornalero saben siempre imponerse privaciones y arrostrar peligros para endulzar la triste situacion de los naufragos que continuamente arroja el mar á nuestras playas.»

Dice despues que ha sido nombrado gefe civil del distrito de Iviza D. Miguel Flores, en reemplazo de D. Isaiás Llopis, declarado cesante.

Manifiesta en seguida que la feria de Inca del domingo último há sido mas concurrida que la pa-

sada, habiéndose notado bastante despacho de géneros y ganados. Se vendieron casi todos los cerdos cebados de 40 á 50 sueldos la arroba. El almendron ha estado muy animado en su precio habiéndose vendido casi todo á once libras el quintal.

El *Diario* nada publica de redaccion.

Boletin de Comercio.

Fondos públicos.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 23.

Operaciones.

Titulos del 5 por 100, 160,000 á 18 3/4 por 100 al contado.

Id. del 5 á 9 1/4 por 100 pap.

Cupones no llamados á capitalizar, á 5 por 100 papel.

Deuda sin interés, á 5 1/2 por 100 papel.

Láminas provisionales á 3 p. pap.

Deuda negociable del 5 por 100.

Acciones del Banco de San Fernando, de 2,000 rs. nominales y 4,000 desembolso á 40 papel.

Billetes á 4 3/4 deño pap.

NOTA. Despues de la Bolsa quedó el 5 por 100: dinero á 18 5/8.

El 5 por 100 dinero á 9 1/8 1/4

Deuda dinero á 5 5/8.

Billetes del Tesoro del empréstito forzoso de 400 millones de rs. á 68 por 100 valor.

CAMBIOS.

Londres. A 90 d. p. 4 ps. fr. 48 65 din.

Paris. A 8 d. por 4 p. 5 f. 8 cent. p.

Barcelona. A 5 1/4 beneficio din. á 5 1/2 pap.

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la loteria del dia 30 de setiembre.

Números.	Pts. fs.
5.255.	100.
4.086.	24.
4.089.	20.
7.655.	40.
8.822.	24.
12.508.	100.
14.101.	24.
17.830.	20.
23.098.	20.
26.250.	20.
32.552.	24.
35.253.	24.
38.948.	20.
38.947.	20.
38.597.	24.
40.635.	20.
40.657.	20.
42.667.	20.

Los individuos á quienes les haya cabido su suerte podrán pasar en esta administracion con sus billetes á percibir sus cantidades.

Se espandan billetes de grandes premios de la loteria del dia 18 de los corrientes á media onza de oro cada billete entero.

Aun quedan alguuos de la del 31 de octubre á 40 rs. cada entero. Palma 1.º de noviembre de 1848-Jaimie Mantaner.

Avisos particulares.

CORREOS.—Por causa del mal tiempo se ha detenido la salida de los de Barcelona é Iviza hasta mañana á las 6 de la tarde.

TEATRO.

Para mañana juéves el célebre drama en 5 actos, original del Sr. Martínez de la Rosa, titulado:

LA CONJURACION DE VENECIA,

Año de 1510.

Exornado de los coros y bailes que exige su argumento. A las siete.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE